

OTROS ACTOS DE HOMENAJE

CONSEJO DE RECTORES

Con el afán de contribuir al mayor realce de la conmemoración, el Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas se sumó a los actos de homenaje instituyendo el *Premio Consejo de Rectores en el Bicentenario de don Andrés Bello*.

Este galardón se otorgó por una sola vez para distinguir la obra de un autor nacional, inédita o publicada en Chile dentro del período 1977-1981, en cada una de las siguientes disciplinas: Derecho Romano, Derecho Civil, Derecho Internacional Público, Filología, Gramática y Periodismo. El premio consistió en un Diploma de Honor y, en los casos en que se trataba de trabajos inéditos, la publicación de estos por el Consejo.

Las obras se recibieron hasta el día 1º de agosto, designándose una comisión integrada por los decanos de las facultades de Derecho, y de Filosofía y Educación de las universidades que forman parte del Consejo de Rectores, a fin de que emitiesen un informe fundado acerca de cada uno de los trabajos presentados a concurso.

La entrega de los premios se realizó en el acto académico del día 30 de noviembre en la Universidad de Chile. Sobre la base del informe elaborado por la Comisión antes mencionada, se acordó conferir el referido premio a los siguientes autores en las menciones que se indican: Derecho Romano: *Andrés Bello y su obra en el Derecho Romano*, autor: Hugo Hanish Espíndola; Derecho Civil: *Obligaciones y contratos frente a la inflación*, autor: Jorge López Santa María; Derecho Internacional Público: *Teoría y práctica del Derecho Internacional Público*, autor: Hugo Llanos Mancilla; Filología: *La Ciencia de la escritura*, autora: Lidia Contreras Figueroa; y Gramática: *Presentación del Diccionario ejemplificado de chilenismos y otros usos diferenciales del español en Chile*, autores: Félix Morales Pettorino y Oscar Quiróz Mejías.

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE

Las facultades de Derecho y de Filosofía, Letras e Historia de la Pontificia Universidad Católica de Chile, también se sumaron a los actos conmemorativos a través de un ciclo de conferencias titulado *Vigencia de don Andrés Bello*. Esta serie de disertaciones se llevó a efecto en el campus oriente de la mencionada casa de estudios, entre los días 1º y 3 de agosto. Ellas fueron las siguientes: *Semblanza de don Andrés Bello*, por el profesor Crescente Donoso y *La Cesión de Créditos en relación con las garantías hipotecarias*, por el profesor Víctor Vial, *Bello, historiador sin Historia*, por el profesor Walter Hanish, *Bello y los intelectuales de Peñalolén*, por el profesor Hernán Godoy, *Don Andrés Bello en cuanto filósofo*, por el profesor Julio Jiménez S.J., y *Don Andrés Bello y la Educación*, por el profesor Hugo Montes.

REVISTA ATENEA

La prestigiada y tradicional revista *Atenea* de la Universidad de Concepción, dedicó su volumen N^{os} 443-444 a homenajear al sabio Bello. Este número fue prologado por el profesor Alamiro de Ávila Martel e incluyó el siguiente sumario: *Bello y el Derecho*, por Alejandro Guzmán; *Semblanza de Bello*, por Sergio Fernández Larrain; *Bello en Caracas*, por Braulio Arenas; *El Chile de Bello*, por Leopoldo Castedo; *El bisabuelo de piedra*, por Alfonso Calderón; *Bello y la integración latinoamericana*, por Felipe Herrera; *Andrés Bello, analista de la literatura dramática*, por Wilfredo Mayorga; *Bello y la gramática*, por Rodolfo Oroz; *Bello y la épica*, por Luis Muñoz; *Bello y la libertad de prensa*, por Arturo Fontaine; *Bello y la Cancillería chilena*, por Mario Barros; *Bello y la poesía*, por Mario Rodríguez; *Andrés Bello y la conciencia del idioma*, por Andrés Gallardo; *Bello y el Senado*, por Luis Valencia Avaria, y *Movimiento Literario de 1842*, por Manuel Salvat. En esta edición se incluyó también el discurso de Bello en la ceremonia de instalación de la Universidad de Chile.

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE VALPARAÍSO

Entre los días 20 de octubre y 17 de noviembre de 1981, la Universidad Católica de Valparaíso desarrolló un programa académico de celebración del bicentenario de Bello, que contó con los auspicios de las ilustres municipalidades de Valparaíso y Viña del Mar, y con la participación de las facultades de Filosofía y Educación, y de Ciencias Jurídicas y Sociales de esa casa de estudios.

En la sesión inaugural hizo uso de la palabra del vicerrector académico,

doctor Raúl Bertelsen y el historiador Santiago Lorenzo dictó una conferencia sobre el tema *Bello y su época*. En las sesiones siguientes se desarrolló los temas: *Andrés Bello y la lengua castellana*, por el profesor Luis Gómez; *La contribución de don Andrés Bello al Derecho Internacional*, por el profesor Jaime Harris; *El aporte cultural de don Andrés Bello*, por el profesor Manuel Ramírez; *Bello en Caracas y Londres*, por el profesor Fernando Durán; y *Bello en Chile*, por el profesor Alejandro Guzmán Brito.

SOCIEDAD BOLIVARIANA

La Sociedad Bolivariana chilena, presentó ante el VII Congreso Internacional de Sociedades bolivarianas, efectuado en Santa Marta, Colombia, en diciembre de 1980 la moción de declarar a don Andrés Bello ciudadano benemérito de Latinoamérica. Acogida por la junta directiva del mencionado congreso, esta moción fue llevada ante la Organización de Estados Americanos, OEA, cuyo Consejo Permanente la aprobó, procediendo a hacer la declaración respectiva como otra forma de rendir homenaje al sabio Bello en el año de su bicentenario.

INSTITUTO CHILENO VENEZOLANO DE CULTURA

Por su parte el Instituto Chileno Venezolano de Cultura, presidido por César Guzmán Castro, llevó a efecto diversas actividades conmemorativas entre el 23 y el 30 de noviembre de 1981, dentro del ciclo que se denominó *Semana del sabio Andrés Bello*.

Los actos se iniciaron el día lunes 23 a las 10 horas en la *Escuela República de Venezuela*, donde ante la asistencia de diversas delegaciones escolares se interpretaron los himnos nacionales de Chile y Venezuela. A continuación hicieron uso de la palabra el vicepresidente del instituto, profesor Luis Gómez Catalán, y la directora del establecimiento, Haydée Rodríguez; se desarrolló un programa literario musical y se ofreció un cóctel al Embajador de Venezuela.

A mediodía, en la avenida Andrés Bello, ante la efigie del sabio, se llevó a efecto el homenaje de la Ilustre Municipalidad de Providencia, con ofrendas florales y un discurso del alcalde Herman Chadwick Piñera.

Posteriormente, a las 18:30 horas en la Sala *América* de la Biblioteca Nacional, se efectuó una velada del Instituto Chileno Venezolano de Cultura, de la Unión de Escritores Americanos y del Consejo Pro Confederación americana.

El martes 24, en el local del Círculo de Periodistas, el presidente de esta

entidad, Enrique Munita pronunció un discurso, y el vicepresidente, Hugo Goldsack dictó una conferencia sobre el tema *Bello periodista*.

El jueves 26, los ex presidentes y vicepresidentes del Senado depositaron una ofrenda floral ante la tumba del sabio en el cementerio general y monseñor Gilberto Lizana pronunció un responso.

Más tarde, en el Club de la Unión se desarrolló una *Mesa redonda Panamericana de Mujeres*, a la que asistió como invitada de honor la esposa del Embajador de Venezuela, Sra. Rosa de Moreno.

El día viernes 27 el Instituto Chileno Venezolano de Cultura dio un almuerzo de reconocimiento a Venezuela. El ofrecimiento estuvo a cargo del director honorario del Instituto y Premio Nacional de Literatura, Sady Zañartu. Posteriormente, a las 19 horas, la Confederación Mutualista realizó un homenaje en la Sociedad Igualdad y Trabajo.

El sábado 28 se celebró una ceremonia ante el monumento de Bello situado ante el frontis de la casa central de la Universidad de Chile. En esta ocasión el orfeón municipal de Santiago ejecutó los himnos nacionales chileno y venezolano mientras se izaban los pabellones patrios de ambas naciones. Concurrieron los presidentes de los institutos binacionales de cultura, se depositaron ofrendas florales, y la consejera cultural de la Embajada de Venezuela, Floraligia Jiménez de Arcondo, pronunció un discurso.

El domingo 29, el Embajador de Venezuela, Sr. Juan Moreno Gómez depositó una ofrenda de tierra de Carabobo en la tumba del sabio, mientras la Ilustre Municipalidad de Santiago colocaba una placa conmemorativa. A mediodía, en la Cancillería de la Embajada de Venezuela se llevó a cabo una *Evocación de Andrés Bello* a cargo del Embajador Sr. Juan Moreno Gómez, y del ex presidente del Instituto Chileno Venezolano de Cultura y ex Ministro de Relaciones Exteriores, Manuel Bianchi Gundían.

Finalmente, el lunes 30 se procedió a la clausura de la *Semana del sabio Andrés Bello*, con una ceremonia que se celebró en la Escuela Simón Bolívar, en la que el presidente del Instituto dictó una conferencia titulada *Bello, el maestro de Chile y América* y la directora del plantel, profesora Olga Reyes Vargas pronunció una alocución.

LICEO ANDRÉS BELLO

El Liceo A N° 94, "Andrés Bello", realizó un vasto programa de homenajes en honor del sabio epónimo. Fue así como cada curso del establecimiento desarrolló un acto interno de análisis de la personalidad de Andrés Bello, sobre la base de un documento elaborado por una comisión

especial. Asimismo se presentaron exposiciones de filatelia, de afiches y retratos del sabio, y la consejera cultural de la Embajada de Venezuela, licenciada Floraligia Jiménez, ofreció una charla sobre el tema *Vida y pensamiento de don Andrés Bello*. Se convocó además a concursos literarios, de biografía ilustrada y de artesanías diversas, y se dedicó la revista del Liceo al bicentenario.

Las actividades culminaron el día 4 de noviembre de 1981, con la visita del Ministro de Educación, y la entrega simbólica a todos los estudiantes del país, el folleto *Conozcamos al sabio americano del siglo XIX, don Andrés Bello*.

Con ocasión del 36 aniversario del colegio, que coincide con la fecha del natalicio de Bello, se llevó a cabo un acto literario, artístico y musical.

SOCIEDAD DE BIBLIÓFILOS CHILENOS

Destinó su sesión del mes de julio de 1981 a rendir homenaje a Bello. Participaron en esa oportunidad el presidente, Alamiro de Ávila Martel, y los socios Sergio Fernández Larraín y Carlos Alberto Cruz Claro.

Por otra parte, la sociedad publicó un volumen de homenaje: *Andrés Bello y los libros*, de Alamiro de Ávila Martel, y colaboró con el Fondo Andrés Bello a fin de que esta fundación realizara una edición paralela de la obra.

ACADEMIA CHILENA DE LA HISTORIA

La academia destinó una sesión especial para rendir homenaje a Bello. En esa oportunidad el numerario Alamiro de Ávila Martel leyó una comunicación sobre *Bello y la censura de libros*.

La academia dedicó a recordar el bicentenario del sabio, el tomo 92 de su *Boletín*, correspondiente al año 1981.

SOCIEDAD DE ESCRITORES DE CHILE

Con la disertación del canónigo y escritor Fidel Araneda Bravo, la Sociedad de Escritores de Chile se sumó a los actos conmemorativos del natalicio de Andrés Bello. En el curso de su conferencia, Fidel Araneda expresó que "si O'Higgins libertó a Chile en Chacabuco y en su gobierno, aunque autoritario, abrió las puertas de la democracia y de la igualdad, el magisterio de Bello le hizo grande y universalmente respetado".

MISA EN LA CATEDRAL

El día del bicentenario, domingo 29 de noviembre de 1981, el canónigo, escritor y secretario perpetuo de la Academia de la Lengua, Fidel Aranda Bravo, ofició una misa en el templo metropolitano, al que el sabio Bello acostumbraba a ir, ya que residía en las vecindades. En esta ocasión, el sacerdote recordó la personalidad y la obra de Bello.

EDITORIAL UNIVERSITARIA

El homenaje de la Editorial Universitaria al bicentenario, consistió en la publicación de un libro en el que se incluye el célebre discurso pronunciado por don Andrés Bello en la ceremonia de instalación de la Universidad de Chile, el 17 de septiembre de 1843, y el discurso que con motivo del centenario de la Ley orgánica de 1842 de la Universidad de Chile, dijo el 19 de noviembre de 1942 don Juvenal Hernández Jaque, a la sazón Rector de la corporación.

HOMENAJE INTERAMERICANO EN CHILE

Durante el mes de octubre de 1981, se reunieron en Chile los Comités Interamericanos de Educación (CIE) y de Cultura (CIDE), organismos dependientes de la Organización de Estados Americanos, (OEA). Durante la sesión de clausura, que se llevó a efecto en la Biblioteca Nacional, los concurrentes a estas reuniones rindieron homenaje a Andrés Bello en el año del bicentenario de su natalicio.